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kleine Instrumente fur zivile Luftfahrt, Zahnrader, Batte- 

rien, ein optischer Prazisionsdrehtisch und Kettenflaschen- 

zlige zu sehen. Auslandische Besucher des Standes berichteten 

al lendings, daB man etwas erstaunt gewesen sei wegen der 

einfachen und teilweise ein wenig altmodisch aussehenden 

Gerate.

Der stel1vertretende Leiter der chinesischen Delegation, 

Dong Sherong, erklarte allerdings, daB es in erster Linie 

Ziel der chinesischen Messebeteiligung sei, den deutschen 

Markt fur chinesische Produkte zu testen, Kontakte herzu- 

stellen und langfristig neue Absatzwege flir China zu sichern 

(FAZ, 2.4.81).

-ga-

(31) Deutsch-chinesische Zusaanenarbeit im 

Eisenbahnwesen geplant

Zwischen der Bundesrepublik Deutschland und einer gegenwar- 

tig die Bundesrepublik besuchenden chinesischen Eisenbahner- 

delegation wurde eine Vereinbarung paraphiert, die eine Ko- 

operation auf dem Eisenbahnwesen vorsieht. Ziel dieser Ver

einbarung ist die wissenschaftl iche, wirtschaftliche und 

industrielle Zusammenarbeit beider Lander bei der Entwick

lung der Technik des rollenden Materials (Lokomotiven und 

Waggons), aber auch der Austausch von Eisenbahnern beider 

Lander, urn die jeweilige Organisation der Eisenbahnen vor 

Ort besser kennenzulernen. Verkehrsminister Volker Hauff 

soli die Vereinbarung bei einem geplanten Besuch Chinas Ende 

dieses Jahres unterzeichnen (SZ, 24.3.81).

-ga-

(32) Katastrophenhi1fe der Europaischen 

Geaeinschaft und der Vereinten Nationen 

fur China

Eine chinesische Delegation steht in Genf in Verhandlungen 

mit der UN Desaster Relief Organization (UNDRO) Liber Kata- 

strophenhi1fe an China im Gegenwert von 700 Mio.$. Die Mit- 

tel sollen eingesetzt werden, urn die von DLirre- und Ober- 

schwemmungskatastrophen bedrohten Provinzen Hebei und Hubei 

zu unterstlitzen.

Die Europaische Gemeinschaft wird zur Linderung der Hungers- 

nbte in diesen Provinzen 200 t Milchpulver und 800 t Rapsbl 

liefern. China hatte ebenfalls urn Hilfe gebeten. Der Wert 

der zugesagten Hilfsguter betragt 6,2 Mio.$.

Nach Aussagen einer "Fact-finding Mission" der UNDRO sind in 

der Provinz Hebei, in der Nahe von Beijing im Norden gele- 

gen, und in der Provinz Hubei, westlich von Shanghai im SU- 

den, 95 Millionen Menschen bedroht, von denen 21 Millionen 

direkt von einer Hungersnot bedroht sind.

Die Hungersnot in Hebei ist von einer DLirre im Herbst 1980 

verursacht worden. Dort waren seit dem Sommer nur 20% der 

ublichen Niederschlagsmenge gefallen. In Hubei dagegen sind 

Oberschwemmungen des Yangzi die Ursache. Dabei wurden zwi

schen August und Oktober 1980 1,2 Mio.ha Ackerland uberflu- 

tet. Es kam zu zahlreichen Deichbruchen. 300.000 Hauser sol

len dabei zerstbrt und zahlreiche StraBen und Versorgungs- 

leitungen unterbrochen worden sein. Ein ahnliches Yangzi- 

Hochwasser im August war in diesem Jahrhundert nur i.J. 1931 

und 1954 registriert worden. Ein Teil des Wassers floB in 

den Dongting in Nordhunan ab, wobei dort eine wichtige 

Reisanbauzone zerstbrt worden ist. Andererseits verhinderte 

die Oberflutung des Sees ein noch schwereres Hochwasser in 

den Gebieten der Mi 11ionenstadte Wuhan, Nanjing und Shanghai 

(Financial Times, 24.3.81; FR, 20.3.81).

-ga-

(33) Chinas Hafenkapazitaten 1980 erweitert 

1980 wurden in der Volksrepublik 18 neue Schiffsanlegeplatze  

gebaut. Im Shanghaier Hafen wurden neben zwei Anlegeplatzen 

mittlerer GrbBe fLinf Platze flir 10.000-t-Frachter eingerich- 

tet. Damit stieg die Verladekapazitat in Shanghai auf 

2,3 Mio.t. Tianjin erhielt fLir seinen Hafen 15.OOO-t-Platze. 

Damit wuchs seine Verladekapazitat ebenfalls auf 2,3 Mio.t. 

In Dalian wurden ein und in Nantong (Provinz Jiangsu) zwei 

10.000-t-Ankerplatze gebaut.

Dennoch ist die Hafenkapazitat Chinas unzureichend. 1980 

konnten nicht alle Schiffe, die die chinesischen Hafen an- 

liefen, rechtzeitig abgefertigt werden. Im taglichen Durch- 

schnitt liefen 180 Schiffe China an, das Land verfLigt jedoch 

nur Liber 133 Tiefwasser-Ankerplatze.

In diesem Jahr will sich die Volksrepublik auf den Bau von 

Kaianlagen fLir die Kohleexporthafen in Shijiusuo und Qing- 

hoangdao konzentrieren; neun Containerplatze sollen in 

Shanghai, Tianjin und Huangpu geschaffen werden.

1980 wurden 306,46 Mio.t Fracht in China umgeschlagen, 2,7% 

mehr als 1979 (vgl. dazu Tabelle) (CEN, 9.3.1981).

Hafenumschlag der VR China (in Mio.t)

1980 1979 1978

Gesamt 306,46 298,00 280,00

darunter:

Shanghai 84,71 83,50 79,55

Tianjin 11,91 12,70 11,31

Qi nghuangdao 26,38 24,08 22,19

Hungpu 12,10 12,11 10,50

Dalien 32,63 31,46 28,64

-ga-

(34) Japan: Chinas Handelspartner Nr.l

Das AuBenhandelsvolumen zwischen Japan und der Volksrepubl ik 

China betrug im Jahre 1980 8,846 Mrd.US$, 32,2% mehr al s 

1979. Dies wurde von chinesischen AuBenhandelsstel 1en be- 

kanntgegeben.

Chinas Exporte nach Japan beliefen sich auf 4,004 Mrd.US$, 

45,1% mehr als 1979. Die Importe aus Japan betrugen 4,842 

Mrd.US$, 23,1% mehr als im Vorjahr. Mit diesen Steigerungs- 

raten wurde zwischen beiden Landern ein RekordauBenhandels- 

ergebnis erzielt. Der AuBenhandel mit Japan belauft sich auf 

24,1% des gesamten chinesischen AuBenhandels. Chinas Han

del sdefizit mit Japan ging von 1,173 Mrd.US$ 1979 auf 

838 Mio. 1980 zurLick (CEN, 9.3.1981).

-ga-

WIRTSCHAFT

(35) Das bewegte Leben der Statistik in China

In einem Artikel in der Zeitschrift "Wirtschaftsverwaltung" 

(Jingii Guanli) vom Februar dieses Jahres setzt sich der 

chinesische Okonom Sun Yefang mit den Problemen der stati- 

stischen Arbeit in der Volksrepublik China auseinander. 

Nachfolgend einige AuszLige aus seinem Aufsatz:



CHINA aktuell -167- Marz 1981

“In den 50er Jahren lernte unser Land Statistik von der So

wjetunion. Die statistische Arbeit des gesamten Landes war 

unter einer zentralisierten, einheitlichen Leitung. Das Sy

stem und die Methoden der staatlichen Statistik wurden im 

gesamten Land einheitlich angewendet und praktiziert. ...In 

der Zeit des ersten Funf-Jahr-Plans war die statistische 

Information, mit Ausnahme der Landwirtschaft, normalerweise 

verlaBlich. 1958 wurde auf der Konferenz von Chengdu der 

'Dogmatismus' in der Statistik kritisiert; daraufhin wagte 

das Statistische Zentralamt nicht, auf den Prinzipien von 

Zentralisation und Einheitlichkeit bei der Statistik zu be- 

harren. ...Als die Tendenz, ‘zu prahlen und aufzuschneiden', 

vorherrschend war, muBten die Statistiker das berichten, was 

Partei- und Regierungsflihrer wollten. Sonst wurden sie als 

Rechtsabweichler getadelt. In jenem Jahr (1958) war die Ge- 

samtgetreideausbringung des ganzen Landes nur 200 Mio.t, 

aber von den verschiedenen lokalen Ebenen wurde sie falsch- 

licherweise mit 500 Mio.t angegeben. Die Stahlindustrie er- 

flillte den Plan von 10,7 Mio.t Liberhaupt nicht, aber dieses 

Produktionsziel wurde falschlicherweise als 'den Plan ganz 

erfullt habend1 berichtet! In Wirklichkeit wurden nur 

8 Mio.t Stahl hergestelIt...

Man dachte (aufgrund dieser hohen Erfolgsmeldungen), daB das 

Problem der agrarischen Produktion schon 'gelbst' sei. Mit- 

hin wurde die Frage, 'wie man mit dem OberschuBgetreide ver- 

fahren solle1, vorangestelIt. Jeder wurde aufgefordert, 'so 

viel Reis zu essen, wie er wollte'. Das Aufstellen von’hohen 

Quoten wurde mit Zustimmung bedacht, und man war der Mei- 

nung, daB die ErfLillung solcher Quoten durch den bloBen Mas- 

seneinsatz erreicht werden kbnnte. Konsequenterweise wurden 

die Produktionszahlen bei Stahl 1959 und 1960 auf 13 und 

18 Mio.t heraufgesetzt. Solche Art von Blindheit... zeigte 

sich deutlich in der Bevblkerungsstatistik. Die Todesquote 

stieg von 1,08% 1957 auf 2,54% 1960 an."

"In jenen zehn chaotischen Jahren (1966-1976) wurden fast 

al 1e statistischen Behbrden auf den verschiedensten Ebenen 

landesweit aufgelbst, die Angestellten wurden umgesetzt, 

grofie Mengen von Material wurden verbrannt. Die statistische 

Arbeit des gesamten Landes wurde flir fast drei Jahre unter- 

brochen. Bis jetzt hat sie ihre Starke noch nicht wiederher- 

stellen kbnnen. Gegenwartig betragt die Starke der statisti

schen Abteilungen auf Oder liber Kreisebene landesweit nur 

76% der Starke des Jahres 1975, und die Starke des statisti

schen Zentralamtes ist geringer als jene im Jahre 1976. Die 

statistischen Bliros vieler Stadte und Kreise sind noch nicht 

wieder eingerichtet worden. In einigen Kreisen befassen sich 

nur zwei Oder drei Leute mit der statistischen Arbeit des 

gesamten Kreises."

"Um einen fal schen Eindruck liber ihre Arbeit auf dem Gebiete 

der Geburtenkontrol1e zu erzeugen, melden einige Gebiete 

geringere Geburtszahlen bei Neugeburten. ...Einige Gegenden 

melden weniger Ackerland, als wirklich bebaut wird. Um die 

Tatsache zu verbergen, daB sie zuviele Investitionsprojekte 

haben, haben viele Gebiete in ihren Statistiken viele Pro- 

jekte, die faktisch Investitionsprojekte sind, ausgelassen. 

Um vorgeben zu kbnnen, daB sie die Anzahl der Belegschaft 

‘rationalisiert und reduziert' hatten, haben einige viele 

der Tei1zeitbeschaftigten und diejenigen Arbeiter nicht mit- 

gezahlt, die nicht im Beschaftigungsplan enthalten sind. Um 

ihre libermaBige Lagerhaltung von Material zu verbergen, be- 

richteten einige weniger als das Material, was sie wirklich 

gelagert hatten. Um Preisanstiege zu verbergen, haben einige 

viele derjenigen Waren, bei denen die Preise erhbht worden 

sind, nicht berichtet. Beispiele darliber, wie die Statistik 

genutzt wurde, urn klinstl ich 'in fetten Jahren Vorrate anzu- 

legen fur magere Jahre' und 'die Produktion auszubalancie- 

ren', gibt es sogar noch mehr. ...Das Erdblministerium kam 

ebenfal 1 s darin liberein, daB sie einen Teil des Rohdloutputs 

als 'Taschenbl' behalten kdnnten - weniger zu melden, wenn 

die Erzeugung hoch war, und mehr zu melden, wenn die Erzeu- 

gung niedrig war. 1979 wurden all ein in acht Olfeldern 

300.000 t. 'Taschenbl' nicht gemeldet.

Neben unzutreffenden Zahlen sind auch die Faile von unvoll- 

standigen Kennziffern sehr deutlich. Nach Berechnung des 

statistischen Zentralamtes werden nur 54% der statistischen 

Kennziffern, die fur die Statistik bei der Bilanzierung der 

Volkswirtschaft benbtigt werden, tatsachlich verwendet, wah- 

rend 46% noch nicht verwendet werden..."

"Das gegenwartige Statistiksystem in unserem Land bedeutet, 

daB die statistischen Abteilungen auf den verschiedenen Ebe

nen zeitweilig verwaltet werden bzw. unter der Leitung der 

Planungskomitees auf den verschiedenen Ebenen stehen. In der 

Praxis hat sich erwiesen, daB diesem System nicht fbrderlich 

ist, die Funktion der Statistikabteilungen als Organe der 

Kontrolle und Aufsicht auszunutzen. ...An Orten, in denen 

der patriarchalische Arbeitsstil noch schwerwiegender ist, 

sind die statistischen Abteilungen noch weniger gewillt, die 

Wahrheit zu berichten."

"Im General Survey Bureau des US-Handelsministeriums gibt es 

13.000 Leute, im Wirtschaftsstatistikbliro in Westdeutschland 

2.600 Leute... und 193 Personen im statistischen Zentralamt 

in unserem Land... (es gibt) 16.000 Personen (flir statisti

sche Arbeiten) in unserem Land, das macht 0,16 flir je 10.000 

Personen. ...Nach Untersuchungen des Beijinger statisti

schen Bliros haben 80% des Stati sti kpersonal s des gesamten 

Landes keine Fachausbildung in Statistik. 1979 hat der 

Staatsrat beschlossen, die Anzahl der in Statist!kabteilun

gen auf Oder liber Kreisebene Beschaftigten (21.000) wieder 

auf das Niveau vor der Kulturrevolution anzuheben."

-ga-

(36) Xue Muqiao liber Strukturpol itik 

und Systeareform

Der bekannte chinesische "Reformbkonom" Xue Muqiao, Berater 

der staatlichen Planungskommission, legte seine Auffassung 

liber das Verhaltnis von Strukturpol itik und Systemreform 

dar. "Mussen wir die Reformer beenden, wenn wir die Struk- 

turanpassungspol itik durchflihren? Ich habe nicht gehbrt, daB 

irgend jemand das vorgeschlagen hat, aber solche Ideen exi- 

stieren. Einige Leute haben vielleicht sogar einen Weg zu- 

ruck eingeschlagen."

Zum besseren Verstandnis des gegenwairtigen Kurses sollte man 

ihn mit der Politik zu Beginn der 60er Jahre vergleichen.

Damal s "gab es einen groBen Rlickgang bei der industriel 1 en 

und agrarischen Produktion. Die Leute in den Stadten hatten 

nicht genug zu essen, und auf dem Lande brach eine ernste 

Hungerkatastrophe aus... Deshalb war das Ziel jener Anpas- 

sungspolitik, schnell die industrielle und agrarische Pro

duktion wiederherzustel1en und die Mi nimal anforderungen flir 

das tagliche Leben des Volkes wiederherzustel1en. Das Ziel 

der gegenwartigen Konsolidierungspolitik ist es, die unprak- 

tische hohe Geschwindigkeit und die hohe Akkumulation der 

vergangenen 20 Jahre zu andern."

Warum sei nicht auch in jener Konsolidierungsphase die Re

form vorangestel1t? Zum einen deshalb, well die materiellen 

Ressourcen so unzureichend gewesen seien, daB man nur durch 

eine Form von G1eichmacherei die grundlegendsten Lebensbe- 

durfnisse habe erflillen kbnnen. Zweitens habe die Regulie- 

rung durch den Marktmechanismus immer noch eine gewisse Rol-
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le gespielt. AnschlieBend sei das Managementsystem immer 

starrer geworden. Drittens habe man zu jener Zeit heftig die 

Prinzipien von "Kommando des Profits, materielle Anreize" 

und drei Freiheiten und einen Vertrag kritisiert. "Gegenwar- 

tig haben nicht nur die leitenden Organe, sondern auch die 

Bauern im ganzen Land eine erst allmahlich sich vermindernde 

Furcht hiervor."

Die Strukturpolitik und ihre Form seien keine Gegensatze, 

sondern erganzten sich gegenseitig: "Zum Beispiel ist es 

gegenwartig sehr schwierig, das System des 'aus einem groBen 

Topf zu essen' und 'der eisernen Reisschlissel', das wahrend 

einer langen Zeit praktiziert wurde, durchgehend zu refor- 

mieren, aber es permanent beizubehalten, macht die Ausmer- 

zung von Vergeudung und die Verbesserung der bkonomischen 

Resultate unmbglich. Als Ergebnis wird es unmbglich sein, 

durchgangig die Aufgabe der Readjustierung zu erflillen. Ge

genwartig ist es sehr schwierig, das irrationale Warenpreis- 

system und das Arbeitssystem schnell zu reformieren. Der 

Fehlschlag bei der Reform der Preise ist jedoch der Konsoli- 

dierung der Struktur der Produkte nicht fbrderlich. Wenn wir 

nicht das Arbeitssystem reformieren, werden wir nicht in der 

Lage sein, das Problem der Beschaftigung zu Ibsen, aber es 

wird auch nicht die Verbesserung des Unternehmensmanagements 

und eine Verbesserung der wirtschaftlichen Resultate er- 

1eichtern."

"Stimmt es nicht, daB es wahrend der 10 katastrophalen Jahre 

eine ausgeglichene Einkommens- und Auskommenssituation im 

allgemeinen gab, daB es keine Inflation gab und daB die Wa- 

renpreise stabil waren? Zu jener Zeit gab es jedoch ein 

schwerwiegendes Ungleichgewicht in der Volkswirtschaft. Wir 

hatten das tagliche Leben des Volkes unterdrlickt, urn diese 

Balance sicherzustel1en."

"Um blinde Investitionsprojekte zu vermeiden, hat die Zen- 

trale entschieden, durch verschiedene MaBnahmen einschlieB- 

lich nationaler Staatsanleihen einige der Geldmittel zentral 

zu nutzen, die lokalen Ebenen und Unternehmungen privat ge- 

hbren." Dies geschieht aus folgendem Grund: "Faktisch wurde 

das System des Eigentums des ganzen Volkes in ein System von 

Abteilungs- und regionalem Eigentum aufgeteilt. Die ver- 

schiedenen Abteilungen und Gebiete wollten alle ihre eigenen 

unabhangigen und vol 1 standigen Wi rtschaftssysteme grlinden." 

Um deshalb landesweit Geldmittel zu sparen und wirtschaftli- 

che Resultate zu erzielen, geht es darum, das Prinzip der 

spezialisierten Koordination und Kooperation zu institutio

nal isieren.

"Neben der Notwendigkeit, bei neuen Investitionsprojekten 

zurlickzustecken, ist das Hauptgebiet, auf dem ein Ruck- 

schritt notwendig ist, die Maschinenbauindustrie. Danach 

folgt die Eisen- und Stahlbauindustrie."

Bei der Betrachtung der Ergebnisse der Systemreform gibt es 

folgende Probl erne: "Die gegenwartige Erweiterung der Rechte 

(der Betriebe) beschrankt sich im wesentlichen auf die Zu- 

teilung der Gewinne, und es gibt kein Recht, die irrationale 

Preisstruktur anzugleichen Oder gewisse irrationale Arbeits- 

systeme zu reformieren... Ich bin der Meinung, daB es nicht 

ganzlich unmbglich ist, die Warenpreise und die Arbeitssy- 

steme zu reformieren. Einige dieser Reformen beriihren nicht 

die Stabilitat der Warenpreise auf den Markten. Sie ver- 

grbBern nicht die Beschaftigungsschwierigkeiten und kbnnen 

versuchsweise in einigen ausgewahlten Unternehmungen begon- 

nen werden... Ein Fehlschlag bei der Angleichung der Preise 

und bei der Verbesserung des Systems des Arbeitsmanagements 

bedeutet, daB die Autonomie der Betriebe niemals vollstandig 

sein kann und daB die Ergebnisse ebenfalls unvermeidlich von 

beschranktem Charakter sein werden." (Gongren Ribao, 

13.3.1981, zit. nach SWB, 24.3.1981) 

-ga-

(37) Abschaffung der Volkskonmunen 

vorgeschlagen

In ihrer Januar-Ausgabe verbffentlicht die Zeitschrift 

"Jingji Guanli" (Wirtschaftsverwaltung) einen Artikel unter 

der Uberschrift "Oberlegungen zu Systemproblemen der Volks- 

kommune". Der Autor Lin Tian kritisiert das System der 

Vol kskommune. Er flihrt aus, daB der Schritt von den land- 

wirtschaftlichen Genossenschaften zu einer "hbheren Form der 

Koilektivierung", namlich zur Volkskommune, nicht erfolg- 

reich gewesen sei, daB die Bedingungen fur diesen Obergang 

noch nicht reif gewesen seien. Seiner Meinung nach sind die 

"G1eichmacherei und unterschiedslose Ressourcenubertragung"  

(yi ping er diao) beim gegenwartigen Volkskommunesystem un- 

vermeidlich. Gemeint ist mit dieser Formel, daB die Volks

kommune (als erste Stufe) Oder die Produktionsbrigade (als 

zweite Stufe) in dem dreistufigen Volkskommunesystem ohne 

Rucksicht auf die Eigentumsrechte der Produktionsgruppe (der 

dritten Stufe) Arbeitskrafte, Boden, Materialien und Ar- 

beitsgeraite der Produktionsgruppe mit Beschlag bei egen und 

diese benutzen. Die offizielle Linie besagt, daB diese Ober- 

griffe aufhbren mlissen bzw. daB die Inanspruchnahme dieser 

Arbeitskrafte bezahlt werden muB. Neu an der Argumentation 

ist deshalb, daB Lin Tian diese "Fehler" flir systemnotwendig 

halt.

Auf jeder der drei Stufen der 1andwirtschaftlichen Organisa

tion gibt es Industriebetriebe. Der Autor beklagt jedoch, 

daB die ertragreichsten von der Kommune Oder von der Produk

tionsbrigade betrieben werden und daB flir die Produktions

gruppe nur der Status eines Armen ubrigbleibe.

"Es gibt soviele Verwaltungsebenen und Kader, daB die Bauern 

eine schwere Last auf ihren Schultern tragen mussen. Z.B. 

gibt es in den zentralen Bergregionen in der Provinz Gansu 

in jeder Kommune zusatzlich zu den zwanzig bis dreiBig 

Staatskadern auch 'acht Dienstalteste' Oder 'zehn Dienstal- 

teste1 , die zeitweilig von der Produktion getrennt sind. 

Dieses sind: Verwaltungspersonal , Buchhaltungsberater, Land- 

wirtschaftstechniker, Forstwirtschaftstechniker , Wasser- und 

Landbewahrer, Bewasserungstechniker, Veterinarmediziner, 

Rundfunksprecher usw. Dem Namen nach sind sie Techniker und 

Verwaltungspersonal, in Wirklichkeit sind die meisten von 

ihnen junge Kommunemitglieder, die in die entsprechenden 

Positionen durch alle Arten von Beziehungen aufgestiegen 

sind. Einige von ihnen sind sogar Analphabeten, aber sie 

kbnnen 20-30 Yuan monatlich als Gehalter von den entspre

chenden Kreisabteilungen verdienen."

"Zusatzlich gibt es in jeder Kommune liber hundert Lehrer, 

die von den Leuten des Ortes geflittert werden mussen. Sie 

verdienen 15-20 Yuan monatlich als Gehalt von der Bildungs- 

abteilung, und die Produktionsgruppen berechnen ihre Ar- 

beitspunkte. In jeder Produktionsbrigade gibt es BarfuBarzte 

und Verkaufsreprasentanten. Zusammen mit jenen in den von 

der Brigade betriebenen Landwirtschaftsforschungsstationen 

und Forstfarmen (jedoch unter AusschluB der von der Kommune 

und der Brigade betriebenen Unternehmungen, die liber ihr ei- 

genes Einkommen verfiigen) gibt es in jeder Kommune uber 300 

Leute, die z.T. nicht an der Produktion teilnehmen (in Wirk

lichkeit nehmen sie an der produktiven Arbeit liberhaupt 

nicht teil). Jede kleine Produktionsgruppe von zehn bis 

zwanzig Haushalten Oder etwas mehr hat die Last von drei 

solcher Leute zu tragen."
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Zur Lbsung dieser Fragen macht er folgende Vorschlage: "Ab- 

schaffung des Kommunesystems mit 'dreistufigem Eigentum mit 

der Produktionsgruppe als Grundlage'. Einsetzung der Produk- 

tionsgruppe als unabhangige 1andwirtschaftliche Produktions- 

genossenschaft." Vom Umfang her solle die Produktionsgenos- 

senschaft ungefahr mit der Genossenschaft niedriger Ordnung 

(aus den 50er Jahren) gleichzusetzen sein, etwas grbBer als 

eine Produktionsgruppe, die 20-30 Haushalte umfaBt. Die Pro- 

duktionsgenossenschaft soli 1andwirtschaftliche, industriel- 

le, nebengewerbliche Arbeitsgruppen organisieren und sie 

durch einen einheitlichen Plan und eine einheitliche Rech- 

nungsflihrung zusammenfassen. Auch das System der einheitli- 

chen Lohnzumessung soil beibehalten werden, es soli das 

Prinzip der "Festlegung der Arbeit fur Arbeitsgruppen" (bao 

gong dao zu) gelten.

Sehr starkes Gewicht legt der Autor auf den freiwilligen 

ZusammenschluB von Produktionsgenossenschaften zu Genossen- 

schaftsvereinigungen. Diese sollen in sich 1andwirtschaftli- 

che, industrielle und Handelsbetriebe auf genossenschaftli- 

cher Ebene betreiben. Doch der ZusammenschluB soil freiwil- 

1ig sein.

-ga-

(38) Trotz sandier Problene kosat die 

Einfuhrung von "Haushaltsquoten" fur 

die Produktion in der Landwirtschaft 

weiter voran

Ober die Verbreitung des Systems, Haushaltsquoten an die 

einzelnen bauerlichen Haushalte zu verteilen, liegen fur 

Gesamtchina keine Zahlen vor. Aus einzelnen Provinzangaben 

kann jedoch geschlossen werden, daB die Verbreitung starker 

ist als die 20% offiziell erlaubten. Flir die Provinz Henan 

wind z.B. gesagt, daB 60% der 370.000 Produktionsgruppen in 

der Provinz das System der individuellen Verantwortung an- 

wenden. (XNA, 8.3.1981)

In einem Bericht liber einen Kreis in der Provinz Shanxi 

heifit es, daB in diesem Kreis 65% der Produktionsgruppen das 

System der Festlegung von Output-Quoten fur jeden Haushalt 

anwenden. (Taiyuan, Shanxi Provinz Radio, 17.3.1981, zit. 

nach SWB, 28.3.1981)

Dennoch wir auch von Problemen berichtet. Zum einen gibt es 

weiter eine groBe Gruppe von landlichen Kadern, die der Ein- 

flihrung des Haushaltsquotensystems nicht freundlich gegen- 

liberstehen. "Mehr als sechs Monate sind vergangen, seit das 

Dokument (Liber dieses Haushaltsquotensystem) herausgegeben 

worden ist. Aber einige Kader auf unterer Ebene und die Leu- 

te auf dem Lande kennen es jedoch gar nicht. Einige Kader 

und Leute haben von dem Dokument gehbrt, aber haben kein 

einheitliches und vol 1standiges Verstandnis von ihm." (RMRB,

2.3.1981)

Oder in einem anderen Bericht: Einige Kader "meinen, daB es 

ein Rlickschritt ist, von der Real itat auszugehen und Produk- 

tionsvertrage flir individuelle Arbeiter und Haushalte einzu- 

flihren. Offensichtl ich glauben sie, daB die alten fehlerhaf- 

ten Methoden, die die Entwicklung der Produktion behindert 

haben, in den nachsten Jahren wieder neueingeflihrt werden... 

Diese Genossen sollten auf dem Lande herumgehen und sich die 

Veranderungen, die seit der Einfuhrung der Verantwortlich- 

keitsysterne eingetreten sind, einmal selber ansehen." (Tai

yuan, Shanxi Provinz Radio, 16.3.1981, zit. nach SWB,

28.3.1981)

Einige Agrarkader sind auch Libervorsichtig. In der Provinz 

Liaoning hatte z.B. die Provinzparteileitung im November 

1979 die Parole herauszugeben, daB es darum gehe, reich zu 

werden. "Gegenwartig haben einige Leute jedoch konfuse Ideen 

liber die Politik, reich zu werden. Klirzlich anderte die Lei- 

tungsgruppe einer bestimmten Kommune die Parole 'Den Geist 

befreien, neue Methoden herausfinden, urn reich zu werden, 

die Wirtschaft fbrdern und neue Beitrage leisten, damit un

sere Kommune so bald wie mbglich reich wird' urn in 'Experi- 

mente veral1gemeinern, sich gegen Arroganz wenden und 

Seibstzufriedenheit zerschlagen und sich urn eine neue Re- 

kordernte in diesem Jahr bemlihen', als sie auf einer Ver- 

sammlung zur Auszeichnung von Model 1 arbeitern liber einen 

Arbeitsbericht diskutierte. Darliber hinaus strich sie den 

Teil in ihrem Entwurf, der sich damit beschaftigte, daB man 

weiterhin reich werden sollte. Keiner der vorgeschlagenen 

zwblf Slogans flir die Versammlung enthielt das Wort 'reich'. 

Sie sagten: Die Politik ist nun geandert worden, die Parole, 

reich zu werden, ist nicht langer angemessen, wir sollten 

aufhbren, sie zu erwahnen..." Der Bericht liber diese Konfe- 

renz fahrt fort: "Hat sich die Politik, daB man sich bemlihen 

soil, reich zu werden, geandert? Wird sie in Zukunft gean

dert werden? Mit absoluter Bestimmtheit kdnnen wir antwor- 

ten: Sie hat sich nicht nur nicht jetzt geandert, sondern 

wird auch in Zukunft nicht geandert werden... Die Politik, 

Leute reich zu machen, ist in Obereinstimmung mit den grund- 

legenden Zielen des Marxismus-Leninismus und den Mao-Zedong- 

Ideen." (Liaoning Tageszeitung, 3.2.1981, zit. nach SWB,

6.3.1981)

Also offensichtlich ein buntes Bild von Leuten, die diese 

liberalere Politik auf dem Lande gar nicht erst einflihren 

wollen, solchen, die aufgrund einer baldigen Anderung eben- 

falls der alten Politik verhaftet bleiben, und solchen, die 

vorschnell schon vorgenommene finderungen wieder rlickgangig 

machen.

Als ersten Erfahrungsbericht des neuen Haushaltsquotensy- 

stems auf dem Lande flihrt die Volkszeitung vom 2.Marz aus: 

"Nach der Einflihrung der Output-Quoten auf Haushaltsbasis 

gab es nur wenige Kommunemitglieder in einzelnen Gebieten, 

die ihre Vertrage brachen, denen es nicht gelang, ihre Auf- 

gaben beim Verkaufen und bei der Ablieferung ihrer Produkte 

an den Staat Oder an das Kollektiv zu erflillen Oder die ihr 

Ackerland nicht bestellten und sich in Handelsgeschaften 

engagierten, urn Geld zu verdienen. Dies geschah, weil die 

Verpflichtungen, die Rechte und Interessen der Produktions

gruppen und der Vertragshaushalte nicht genau definiert wa- 

ren und es keine formale Prozedur gab, der man hatte folgen 

kbnnen, wie z.B. dem Unterzeichnen eines Vertrages. Diese 

Dinge kann man deshalb nicht als dem Prinzip, den Output auf 

Haushaltsquotenbasis festzulegen, inherent betrachten."

Im gleichen Artikel wird auf ein Problem bei der Einkommens- 

verteilung hingewiesen. Die Bauern hatten bei der Getreide- 

erzeugung wesentlich weniger verdient als bei nebengewerbli- 

chen Aktivitaten. "Dies hat die Begeisterung der Kommunemit

gl ieder, Getreide anzubauen, sehr schwerwiegend beeintrach- 

tigt." In einzelnen Gebieten sei dieses Problem dadurch ge- 

Idst worden, daB man Verdienste aus der Land!ndustrie und 

dem Nebengewerbe eingesetzt hatte, urn die Getreideerzeugung 

zu subventionieren.

In der Provinz Shaanxi wurde jetzt die erlaubte Nebener- 

werbstatigkeit der Bauern definiert. Acht solcher Felder 

gabe es:

- Privathaltung von Milch- und Rindvieh;

- Anpflanzen von Blumen und anderen Pf1anzen um das Haus zum 

Verkauf;

- die Benutzung von Karren und Eselskarren flir Nahverkehrs- 

transporte;
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■- der Verkauf von gekochten EBwaren zum Verkauf in Kbrben 

und auf Schulterstangen.

Die Bestimmungen sagen ebenfalls: Falls ein Bauer diesen 

geschaftlichen Aktivitaten wahrend der normalen Zeiten der 

Kollektivarbeit nachgehen will, muB er die Erlaubnis der 

Produktionsgruppe haben, einen Vertrag mit ihr unterzeichnen 

und der Produktionsgruppe Geld abflihren.

Nicht erlaubt ist den einzelnen Bauern:

- der Kauf von Kraftfahrzeugen, Traktoren und anderen groBen 

Transportmitteln, um sie fur Transportarbeiten einzuset- 

zen;

- der Kauf von Pflanzenpressen und ahnlichen Geratschaften, 

um 1 andwirtschaftl iche Gliter zu verarbeiten;

- die Erbffnung von Hotels und Geschaften;

- der Verkauf von groBem Vieh;

- Zwischenhandel mit Industrieprodukten zu betreiben ohne 

die Erlaubnis der Industrie- und Handelsabteilungen;

und schlieBlich

- sich als Arbeitsvertragsvermittler auszugeben.

(Xian, Shaanxi Provinz Radio, 24.3.1981, zit. nach SWB, 

28.3.1981)

-ga-

(39) Reformbetriebe haben mehr Gewinne 

an den Staat abgefuhrt

In der Diskussion liber die Erfolge der Reformbetriebe in 

China - gemeint sind diejenigen Betriebe, die an ihren Ge- 

winnen beteiligt wurden - ist ein Argument der Reformgegner, 

daB aufgrund der Gewinnbeteiligung dieser Betriebe der Staat 

weniger Gewinne erhalten habe. Damit setzt sich ein Kommen- 

tator der Chinesischen Nachrichtenagentur auseinander.

Insgesamt seien 1980 weniger Betriebsgewinne an den Staat 

abgefuhrt worden als 1979. Dies sei jedoch hauptsachlich auf 

diejenigen Betriebe zurlickzuflihren, die nicht in die Reform 

einbezogen seien. Die von ihnen an den Staat abgelieferten 

Gewinne seinen um 17,4% zurlickgegangen. Nach Zahlenangaben 

von 5.700 der insgesamt 6.600 Reformbetriebe hatten diese 

jedoch 1980 29 Mrd.Yuan Gewinn an den Staat abgefuhrt, 7,4% 

mehr als 1979. Ohne Frage sei ein Grund hierflir, daB man 

ohnehin die rentabelsten Betriebe in die Reform einbezogen 

habe. Aber ihre Gewinne hatten nicht nur aufgrund ihrer bes- 

seren Startbedingungen liber denen der Nicht-Reformbetriebe 

gel egen, sondern auch aufgrund der spezifischen dkonomischen 

Auswirkungen der Reform. Beispielhaft werden die Zahlen fur 

Beijing und Tianjin genannt. In Beijing hatten die Gewinne 

200 Mio.Yuan hbher als 1979 gelegen. Hiervon seien 27,3% bei 

den Betrieben verbi ieben, an den Staat abgefuhrt wor

den. In Tianjin seien von den hbheren Gewinnen 15,5% bei den 

Betrieben verbi ieben, der Rest an den Staat abgeflihrt wor

den.

Von den Gewinnen der rund 5.700 "Reformbetriebe" seien 87% 

an den Staat abgeflihrt worden, 10% wurden von den Betrieben 

einbehalten, 3% wurden flir Kreditti 1 gungen verwendet. Von 

dem Gewinnzuwachs des Jahres 1980 seien 35,2% den Betrieben 

verbiieben.

Insgesamt - und das ist die SchluBfolgerung des Kommentators 

- hatten die Reformbetriebe mehr Gewinne an den Staat abge

fuhrt. (XNA, 5.3.1981, zit. nach SWB, 11. und 17.3.1981) 

-ga-

(40) Auslandskapital fur iunerchinesiscbe 

Entwicklungsschwerpunkte

"Auslandskapital sollte zur Entwicklung von Landwirtschaft, 

Leichtindustrie und Schwerindustrie eingesetzt werden, und 

zwar in dieser Reihenfolge. Es sollte ebenfalls eingesetzt 

werden, um die Schwachstel1en zu starken, und landesweit 

sollte mittleren Oder kleinen exportorientierten Projekten 

Prioritat eingeraumt werden, die in kurzer Zeit mit geringen 

Investitionen schnelle Resultate hervorbringen. Finanzmittel 

sollten gegeben werden, um das Produktionspotential alter 

Fabriken nutzen zu kbnnen. Das bedeutet: Wir sollten die 

Renovierung alter Fabriken betonen und nicht den Bau neuer 

Fabriken." Dies sagte der President der Bank of China, Bu 

Ming, auf einem in Hangzhou abgehaltenen Symposium liber 

Weitwi rtschaft.

Die Bank of China sei in den letzten Jahren neu organisiert 

worden, ihr Kapital sei von 400 Mio. auf 1 Mrd.Yuan erhdht 

worden.

Den Antragen von Reprasentanten von 11 Auslandsbanken und 3 

Versicherungsgesel1schaften sei inzwischen stattgegeben wor

den. (24.3.1981)

Das Symposium liber Weitwirtschaft wird gemeinsam von dem 

Institut fur Weitwirtschaft der Chinesischen Akademie flir 

Wirtschaftswissenschaften und dem Stanford Research Institu

te aus den USA getragen. Es fand vom 24.-31.Marz 1981 statt 

und wurde von 200 Wirtschaftswissenschaftlern und Kaufleuten 

aus 20 Landern besucht. Tagungsleiter waren Qian Junrei, 

Direktor des Chinesischen Instituts, und Dr.William F.Mil

ler, President des Stanford Institute.

-ga-

(41) Bankdarlehen fur Leichtindustrie

1980 hat die chinesische Volksbank Darlehen im Werte von 

3,56 Mrd.Yuan vergeben. 80% der Gelder gingen an die Textil- 

und andere Leichtindustriewerke. Die Darlehen haben eine 

Laufzeit von bis zu 5 Jahren und wurden hauptsachlich einge

setzt, um bestehende Anlagen zu renovieren.

180 Mio.Yuan wurden flir Lebensmittelwerke und 240 Mio.Yuan 

flir Wasserkraftstationen verwendet. (XNA, 23.3.1981)

-ga-

(42) Uniaufkapital wird weiter gehortet

Die Klagen darliber, daB die chinesischen Betriebe ihr Um- 

laufkapital unbkonomisch einsetzen, reiBen nicht ab. Sie 

kaufen viel mehr als die benbtigten Mengen an Vorprodukten 

und Rohmaterialien. Ein Reporter der Chinesischen Nachrich

tenagentur berichtet, daB einige Stahlwerke genligend Mate

rial ien eingekauft hatten, um die Produktionsanforderungen 

von 2 bis zu 28 Jahren zu erflillen. Eine Strickereifabrik 

hatte Stricknadeln im Werte von liber 1 Mio.Yuan importiert. 

Ihre gegenwartige Lagerhaltung genlige flir den Zeitraum von 8 

bis 33 Jahren. Eine Handelsabteilung habe 7.600 Farbfernseh- 

gerate im Werte von mehr als 9 Mio.Yuan gekauft. Auf der 

Basis ihrer gegenwartigen durchschnittlichen Verkaufe reicht 

diese Lagerhaltung flir mehr al s 3 Jahre. Der Reporter macht 

Vorschlage, die Lagerhaltung abzubauen: Erstens mliBten die 

Industie- und Handelsunternehmungen die Frage der ungenutz- 

ten Fonds ernsthaft angehen. Zweitens sollte auf ungenutzte 

Umlaufmittel eine Steuer erhoben werden - allerdings erst 

nach einer bestimmten, hier nicht angegebenen Zeit. Drittens 

sollten al 1e Unternehmungen einer Marktuntersuchung mehr
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Aufmerksamkeit schenken und verstarkt ihre Produktionen pla- 

nen. (XNA in Chinesisch, 12.3.81, zit. nach SWB, 17.3.81)

Faktisch werden also weiterhin keine effektiven MaBnahmen 

ergriffen, libermaBige Lagerhaltung bei den Betrieben abzu- 

bauen.

-ga-

(43) Zwangsanleihen zur Finanzierung 

des Haushaltsdefizits aufgelegt

1981 werden nach dem BeschluB der Regierung der Volksrepu- 

blik China vom 16.Januar 1981 Staatsanleihen im Gesamtwert 

von 4-5 Mrd.Yuan aufgelegt. Die StLickelung der Bonds wi rd 

10, 50, 100, 500, 1.000, 10.000, 100.000 und 1 Mio.Yuan be- 

tragen. Sie werden mit 4% p.a. verzinst werden. Die Rlickzah- 

lung der Anleihebetrage und der Zinsen wird in jahrlichen 

Raten zu je 20% des Anleihebetrages ab dem 6.Jahr nach Kauf 

erfolgen und soli bis 1990 abgeschlossen sein.

Staatliche Unternehmungen, koi 1ektiveigene Unternehmungen, 

Verwaltungsabtei1 ungen fur diese Unternehmungen und brtliche 

Regierungsebenen mlissen einen Teil der Staatsanleihen liber- 

nehmen. Verwaltungsorgane, Massenorganisationen, Institutio- 

nen, Einheiten der Armee und gutgestellte Volkskommunen und 

Brigaden mlissen ebenfalls je nach ihren finanziellen Kapazi- 

taten Anleihen libernehmen. Privatleute kbnnen die Anleihen 

auf freiwilliger Basis erwerben. Im allgemeinen sollen keine 

Auslander und Oberseechinesen die Anleihen kaufen. Ausnahmen 

sind jedoch Auslander, die in China arbeiten und wohnen, und 

Oberseechinesen, die fur eine langere Zeit nach China zu- 

rlickkommen.

Der Staatshaushalt beabsichtigt mit der Ausgabe der Staats- 

anleihen, die in den Jahren 1979 und 1980 entstandenen Un- 

terdeckungen zu schlieBen und gleichzeitig das Finanzpoten- 

tial auf unteren Ebenen abzuschbpfen.

Ein Sprecher des Finanzministeriurns machte in einem Inter

view mit einem Reporter der Nachrichtenagentur Neues China 

weitere Angaben zu den Staatsanleihen. Gefragt, ob die Ver- 

zinsung von 4% p.a. hoch genug sei, antwortete er: "Vergli- 

chen mit den Zinsen von 6,84% p.a. fur 5-Jahres-Einlagen 

von Privatpersonen ist der Zinssatz fur die Schatzbriefe 

recht niedrig. Die Wirtschaftsaufbau-Anleihen, die in der 

Vergangenheit aufgelegt worden sind, haben jedoch auch einen 

Jahreszins von 4% gehabt..."

Frage, warum der Handel mit den Anleihen nicht statthaft 

ist. Antwort: In einigen anderen Landern kbnnen Schatzbriefe 

an der Bdrse ge- und verkauft werden. "Weil es in unserem 

Land keine Bbrse gibt, verstbBt es gegen das Gesetz, Anlei

hen zu kaufen und zu verkaufen."

Frage, ob man Hypotheken auf die Anleihen aufnehmen kann. 

Antwort: "Es kbnnen keine Hypotheken auf die Schatzbriefe 

aufgenommen werden, well die Banken in unserem Land keine 

Hypothekendarlehen gewahren. Die von verschiedenen Einheiten 

gekauften Schatzbriefe durfen nicht Libertragen werden, die 

von Einzel personen gekauften Anleihen kbnnen an enge Freunde 

verschenkt werden, aber der Kauf und Verkauf dieser Anleihen 

ist nicht erlaubt." (XNA, 8.3.81, zit. nach SWB, 11.3.81) 

-ga- 

(44) Sparvorschlag aus der Bevolkerung

In einem Brief an das Zentralkomitee und die Regierung der 

Volksrepublik China schlagt der Buchhalter Shen Qu, der in 

einer Kreiszweigstel1e der Chinesischen Volksbank in der 

Provinz Guangdong beschaftigt ist, verschiedene Einsparmbg- 

1ichkeiten vor:

1. Die Kadergastehauser sollten Steuern bezahlen. Wenn sie 

40% ihrer Mieteinnahmen selber behalten und 60% an den Staat 

abflihren, kbnnte das landesweit 400 bis 500 Mio.Yuan jahr- 

lich ergeben.

2. In den Provinzen sollten die Sektionen und Bliros auf 

Kreisebene keine eigenen Pkws haben. Ausgehend von den Zah- 

len seines eigenen Kreises errechnet der Buchhalter, daB 

dadurch landesweit 200.000 bis 300.000 Yuan jahrlich einge- 

spart werden kbnnten.

Weitere Vorschlage befassen sich mit starkeren KontrollmaB- 

nahmen bei der Gewinnabflihrung, der Preiskontrol 1 e und einer 

bedarfsgerechten Produktion. Auch wird vorgeschlagen, in 

groBem Umfang Versicherungsgeschafte aufzunehmen und dadurch 

rund 1 Mrd.Yuan jahrlich zu verdienen.

In den Verlautbarungen des ZK und des Staatsrates zeigte man 

sich beeindruckt von diesen Vorschlagen und gab das Dokument 

an die Volksbank weiter, urn die Real isierbarkeit zu prlifen.

Am 4.Marz wurde der Brief in der "Volkszeitung" abgedruckt. 

-ga-

(45) Energiesparen

In einem Interview mit der Zeitschrift "Economic Reporter" 

auBerte sich der stel1vertretende Leiter der Staatlichen 

Wirtschaftskommission, Xiao Han, Liber Fragen des Energiespa- 

rens. Es kame hauptsachlich darauf an, Energie durch techni- 

sche Erneuerungen und Strukturreformen einzusparen. 1978 und 

1979 seien Energieeinsparungen hauptsachlich durch Verbesse- 

rungen bei der Wirtschaftsverwaltung und durch Neugliederun- 

gen der Industrie- und Produktenstruktur erreicht worden. 

Auf dem Gebiet der technischen Erneuerung sei wenig gesche- 

hen, so daB hier flir die Zukunft noch viel zu tun librigblei- 

be. "Der Hauptfaktor fur den hohen Energieverbrauch im ge- 

genwartigen China ist die Rlickstandigkeit unserer Technolo

gic und unserer Ausrlistungen. Aufgrund vorlaufiger Statist!- 

ken kann man sagen, daB von den 26.000 Elektroprodukten, die 

unter dem l.Maschinenbauministerium hergestellt werden, 55% 

Modelie aus den vierziger und flinfziger Jahren sind."

Zur Energieeinsparung durch Neusetzung wirtschaftl icher 

Prioritaten sagte Xiao, daB es gegenwartig so sei, daB die 

Schwerindustrie 30% des Nationaleinkommens und 50% des na- 

tionalen Energieverbrauchs ausmache. Die Leichtindustrie 

nehme nur 20% des Nationaleinkommens und weniger als 10% der 

Energie auf. Hier mlifiten durch eine starkere Gewichtung der 

Leichtindustrie Einsparungen erreicht werden.

Er nannte folgende Vergleichszahlen flir China und Japan beim 

Energieverbrauch :

(in Standardkohle-Einheiten)

Produktart Chi na Japan

1 t Stahl 1,6 t 0,77 t

1 kWh Elektrizitat 453 g 334 g

1 t synthet.Ammoniak 2,7 t 1,2 t

Auf nationaler Ebene gebe es bei der Industrie eine 80%ige 

Reserve bei OberschuBhitze, die nicht genutzt werde.

Versuchsweise sei flir den "6.Fiinfjahresplan" (1981-85) beab

sichtigt, jahrlich 24 Mio.t Standardkohle-Einheiten einzu-
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sparer,. Hierunter sollte Erdol 4,5 Mio.t, Kohle 20 Mio.t und 

Elektrizitat 7 Mio.kWh ausmachen (Economic Reporter, Februar 

1981, S.5 ff.).

-ga-

(46) Kreditkartenverbreitung in der Volksrepublik

Beijing ist die elfte Stadt in der Volksrepublik China, die 

Plastikgeld akzeptiert, und zwar die Kreditkarten VISA und 

Master Card. Diese beiden international verbreiteten Kredit

karten werden auch in Shanghai, Guangzhou, Nanjing, Tianjin, 

Yangzhou, Wuxi, Suzhou, Changzhou und Shenyang akzeptiert. 

Dies gab ein Sprecher der Bank of East Asia in Hongkong be- 

kannt.

Die Karten kbnnen nicht direkt beim Kauf von Waren verwandt 

werden, sondern nur beim Einwechseln von Geld bei alien Nie- 

derlassungen der Bank of China und in den Hotels, Freund- 

schaftsladen und Antikgeschaften eingerichteten Wechselstel- 

len der Bank. Inzwischen hat auch die im Eigentum der Volks- 

republik China befindliche, in Hongkong ansassige Nanyang 

Commercial Bank mit der Ausgabe von Kreditkarten begonnen. 

Sie kbnnen in Hongkong, Macao und in der Volksrepublik China 

benutzt werden. Wie bei den VISA- und bei den Master-Card- 

Karten kann auch die Karte der Nanyang Commercial Bank nicht 

beim direkten Wareneinkauf verwendet werden, sondern nur zur 

Bargeldeinlbsung. In Hongkong und Macao werden Hongkong 

Dollar auf die Karte ausgezahlt. Um in den Besitz einer 

Karte zu gelangen, muB der zuklinftige Inhaber ein Konto bei 

der Bank unterhalten und eine standige Beschaftigung mit 

einem Einkommen von nicht weniger als 50.000 Hongkong Dollar 

nachweisen. In der Volksrepublik lebende Chinesen kbnnen die 

Karte nicht erwerben, jedoch Auslander auch auBerhalb von 

Hongkong und Macao, die die genannten Spezifikationen erflil - 

len (China Business Report, April 1981).

-ga-

(47) Mehr als 1.000 Hirtschaftsgerichte

Ende des Jahres 1980 gab es bei den chinesischen Volksge- 

richten auf den verschiedenen Ebenen mehr als 1.000 Wirt- 

schaftskammern. Diese Zahlen nannte ein vom Wirtschaftsmini- 

sterium verbffentl ichtes Papier liber "Chinas Rechtssystem". 

Al 1e 29 hbheren Volksgerichte auf Provinz- Oder Autonomen 

Gebiets-Ebene haben eine Wirtschaftskammer. 277 Wirtschafts- 

gerichte gibt es auf mittlerer Ebene, 697 bei den untersten 

Stufen der Volksgerichte. Gegenwartig werden weitere rund 

600 Wirtschaftskammern bei den Volksgerichten gegrlindet.

Von den liber 6.000 Fallen, die vor die Wirtschaftskammern 

gebracht worden si nd, si nd 4.382 behandelt worden, die Mehr- 

zahl von ihnen durch Vermittlung.

Zwei Hauptaufgaben fallen den neueingerichteten Wirtschafts

kammern zu. Erstens sollen sie sich mit alien Formen "krimi- 

neller Aktivitaten im Bereich der Wirtschaft" befassen wie 

z.B. "Spekulation und Profitmachereien". Zweitens sind sie 

fur al 1 e Streitfalle uber Wirtschaftsfragen zustandig, die 

zwischen chinesischen Unternehmungen Oder auch zwischen chi

nesischen Unternehmungen und Gemeinschaftsunternehmen mit 

auslandischer Beteiligung entstehen. (XNA, 26.3.1981) 

-ga-

(48) Probleae ait den Postleitzahlen

Ab dem l.Juli 1980 sollten in China verbindlich fur alle 

Briefe Postleitzahlen eingeflihrt werden. Die Bestimmung sah 

vor, ab dem l.Oktober 1980 alle Briefe ohne Postleitzahlen 

an ihren Absender zurlickzuschicken. In einer ganzen Artikel- 

serie in der Zeitung Shichang (Markt) wird die Einflihrung 

der Postleitzahlen aufs Korn genommen. Das Resume wird in 

einer Artikelliberschrift formuliert: "Kopfschmerzen flir je- 

den - Bequeml ichkeit flir niemand". Folgende Kritikpunkte 

werden geauBert:

Ein Postleitzahlenverzeichnis flir eine Provinz kostet unge- 

fahr 2 Yuan. Flir alle 29 chinesischen Provinzen bzw. Gebiete 

kommt hierdurch ein riesiges Werk von Papier zustande. Viele 

kleine Postamter sind nicht mit dem Verzeichnis flir alle 

Provinzen ausgestattet, geschweige denn, daB sie bei Privat- 

personen vorhanden waren. Absender haben somit groBe Schwie- 

rigkeiten, die Postleitzahl des Empfangers herauszufinden; 

oft mlissen sie regelrechte Reisen unternehmen, urn zu einem 

Postamt zu gelangen, welches sie uber die beabsichtigte 

Postleitzahl informieren kann. Flir das Nachsuchen im Post

leitzahlenverzeichnis nehmen viele Postamter eine Geblihr von 

2 Yuan.

Es gibt im gesamten Land keine automatische Postsortierma- 

schine. Lediglich Shanghai und Shenyang verfligen liber Sor- 

tiermaschinen, die allerdings erst im Erprobungsstadium 

sind. Weiterhin wird deshalb landesweit die Post per Hand 

sortiert, so daB sich eine Voraussetzung, die die Einflihrung 

der Postleitzahlen sinnvoll macht, namlich die automatische 

Briefsortierung, gar nicht realisieren laBt. Inzwischen gibt 

es jedoch durch die Einflihrung der Postleitzahlen eine noch 

groBere Verwirrung als zuvor; denn jetzt werden die Briefe 

sowohl nach dem al ten System der chinesischen Zeichen als 

auch nach den neuen Postleitzahlen sortiert. Postbedienstete 

kl agen liber ein groBes Durcheinander. Oft stimmen Adresse 

und Postleitzahl nicht liberein.

Fur viele einfache Postkunden bedeutet die Verpflichtung, 

die Postleitzahlen anzugeben, daB sie von dem beabsichtigten 

Empfanger abgeschnitten sind. Von einer Volkskommune wird 

berichtet, daB die Bauern sofort, als sie erfuhren, daB sie 

Postleitzahlen verwenden mlissen, an die normalen Empfanger 

ihrer Briefe geschrieben haben, urn sie zu bitten, ihnen ihre 

Postleitzahl mitzuteilen. Postamter waren jedoch libereifrig 

und schickten diese Briefe, die ja noch keine Postleitzahlen 

trugen, an die Absender zurlick, und zwar noch vor dem l.Ok

tober, so daB diese Bauern jetzt nicht mehr wissen, wie sie 

die beabsichtigten Empfanger brieflich erreichen kbnnen.

Vielfach wird deshalb der Wunsch geauBert, dieses System - 

jedenfalls beim gegenwairtigen Stand - wieder abzuschaffen. 

(Shichang, Nr.24, 25.9.1980, S.l)

-ga-

(49) Landesweite Werbeagentur gegriindet

Die klirzl ich gegrlindete China Advertising United Corp, wird 

am 15.April ihre Tatigkeit aufnehmen. Sie ist ein Zusammen- 

schluB von Werbeagenturen aus 25 Stadten Chinas, darunter 

Beijing, Shanghai, Tianjin, Nanjing und Guangzhou. Ihr Ge- 

schaftsbereich umschlieBt Werbung im nationalen und inter- 

nationalen Rahmen, und sie wird Werbeservices wie Annoncen- 

technik, Design und kiinstlerische Gestaltung vornehmen. Zur 

Zusammenarbeit mit auslandischen Firmen und Geschaftsleuten 

sei man bereit. (XNA, 24.3.1981) 

-ga-

(50) Mehr Zementwerke

Nach Angaben des chinesischen Ministeriums flir Baumateria- 

lien sollen 14 Zementfabriken, die sich gegenwartig im Bau
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befinden, schnell fertiggestel It werden. Die 14 Werke sollen 

eine Gesamtjahreskapazitat von 6,4 Mio.t haben. 3 Kalkstein- 

brliche mit einer Gesamtjahreskapazitat von 2,7 Mio.t sollen 

auch fertiggebaut werden.

56% der Finanzmittel fur Bauzwecke des Ministeriums flieBen 

in die Zementindustrie. Von den 14 im Bau befindlichen Ze- 

mentwerken ist das grbBte die Jidong-Zementfabrik in der 

Provinz Hebei in Nordchina. Sie soil eine Jahreskapazitat 

von 1,5 Mio.t jahrlich haben. Zum Teil werden japanische 

Ausrtistungen verwendet. Ein anderes groBes Werk ist die 

Huaihai-Zementfabrik in der Provinz Jiangsu mit einer Jah

reskapazitat von erwarteten 1 Mio.t. Fur dieses Werk wurden 

rumanische Ausrtistungen gekauft.

China verfiigt gegenwartig liber 50 groBe und mittelgrofie so- 

wie 3.000 kleine Zementwerke. Ihre Jahreserzeugung betrug 

1980 liber 80 Mio.t. Der Baumaterial iensektor ist einer der- 

jenigen Bereiche, die im gegenwartigen Sanierungsprogramm 

der chinesischen Wirtschaft Prioritat genieBen. Es gibt 

groBe Engpasse sowohl im Wohnungsbaubereich als auch beim 

Bau von Industrieanlagen. Nach Angaben des Ministeriums geht 

man bei den wichtigsten Baumaterialien wie Zement, Gias und 

Sanitarkeramik auch flir die nachsten Jahre von einem Jahres- 

wachstum von 3-5% aus. (XNA, 25.3.1981) 

-ga-

(51) Mechanisierung in Nordosten

In den drei nordbstlichen Provinzen Chinas, Heilongjiang, 

Liaoning und Jilin, werden mehr als 50% des Ackerlandes mit 

Traktoren gepflligt. Diese Zahl liegt hbher als in den mei- 

sten anderen Gegenden Chinas. Die nordostchinesische Ebene 

ist die grbBte Ebene Chinas. Das Ackerland hier macht mehr 

als ein Sechstel des Gesamtackerlandes Chinas aus. Durch 

eine gezielte Fbrderung der Mechanisierung in diesen Gebie- 

ten kbnnen jetzt z.B. ein Sechstel alter Brigaden der Pro

vinz Heilongjiang beim Pflligen, beim Ernten und bei der Ver- 

arbeitung der 1andwirtschaftlichen Erzeugnisse mechanisierte 

Gerate einsetzen. (XNA, 12.3.1981) 

-ga-

(52) Beachtliche Zuwachsraten bei

Fernsehgerate- und Radioherstel1ung 

und bei Schweinezuchtergebnissen

1980 wurden in China 26,2 Mio. Radiogerate hergestellt 

(+94,5% gegenliber 1979), 2,22 Mio. Fernsehgerate (+69,3%), 

503.000 Kassettenrecorder (+226%), 845.000 Plattenspieler 

(+68,2%).

1980 wurden 10,6 Mio.t Schweinefleisch erzeugt - 11 kg pro 

Kopf der Bevblkerung. Dies ist die hbchste Schweinefleisch- 

erzeugung in ihrer Geschichte, die die Volksrepublik vermel- 

den kann. Insgesamt wurden 210 Mio. Schweine im vergangenen 

Jahr geschlachtet. Jedes brachte im Schnitt 89 kg Lebendge- 

wicht auf die Waage, 5 kg mehr als 1979. (XNA, 5.3. und 

27.3.1981) 

-ga-

TAIWAN

(53) Neuer Vertreter in Washington

Zum neuen Leiter der inoffiziellen Vertretung Taiwans in 

Washington wurde Cai Weiping (70) ernannt. Cai, der aus Nan

king stammt, war Berufsdiplomat. 1968-1975 hat er das Amt 

des Staatssekretars im AuBenhandelsministerium in Taipei 

bekleidet. Seit der Unterbrechung der di plomatischen Bezie- 

hungen mit den USA leitete er den Koordinationsrat flir nord- 

amerikanische Angelegenheiten in Taipei. Zu seinem Nachfol- 

ger wurde Hu Shixun (67) aus der Provinz Zhejiang ernannt. 

Dieser war zuletzt Leiter der Abteilung flir Europa im AuBen- 

ministerium (ZYRB, 21.3.81). Mit Cai als neuem Vertreter in 

Washington, der nicht nur eine hohe di plomatische Stellung, 

sondern auch gute Erfahrungen in den USA hat, will Taiwan 

offenbar den Wunsch artikulieren, seine Beziehungen zu 

Washington unter der Regierung Reagan zu verbessern. Es gibt 

allerdings in Taiwan auch Gerlichte, daB Xia Gongquan, Cais 

Vorganger in Washington, deshalb abgelbst wurde, well er 

sich liber Frau Chennaults Reise nach Beijing im Januar nicht 

vorher informiert hatte (Meilidao, Los Angeles, 28.3.81; zu 

Frau Chennaults Chinareise siehe C.a., Februar 1981, 

S.109 f., 0 68).

-ni -

(54) Keine "Hal 1steindoktrin" mehr in 

Fremdenverkehr

Laut einer Meldung der offiziellen Nachrichtenagentur Tai

wans, “Central News Agency", vom 27.Marz hat der Direktor 

der Ein- und Ausreisesektion im Innenministeriurn in Taipei 

neulich erklart, daB Auslandschinesen, die sich nur zu Ver- 

wandtenbesuchen Oder zum Urlaub auf dem chinesischen Fest

land aufgehalten haben, in Taiwan ebenfalls willkommen sei- 

en. Diejenigen, die flir Beijing propagandistisch gearbeitet 

hatten, wurden allerdings keine Einreisegenehmigung von der 

Inset erhalten. Chinesen vom chinesischen Festland dlirfen 

erst nach Taiwan einreisen, nachdem sie flinf Jahre lang in 

einem Drittland gewohnt haben. Gegenuber Auslandern hat Tai

wan bereits seit Jahren die "Hal 1steindoktrin" aufgegeben.

Taiwans eigenen Blirgern ist es aber nach wie vor streng ver- 

boten, nach dem chinesischen Festland zu reisen. Noch am 

8.Mai des vorigen Jahres wurde ein parteiloser Oppositionel- 

ler, Hong Zhiliang, wegen einer heimlichen Chinareise liber 

Japan vom Mi 1 itargericht zu flinf Jahren Zuchthaus verur- 

teilt, obwohl er sich nach seiner Reise bei den Sicherheits- 

behdrden gestellt hatte.

-ni -

(55) Gelddiplomatie gegenuber den Niederlanden

Eine Sonderkaufmission aus Taiwan unter der Leitung des Di- 

rektors des StaatsauBenhandelsamtes, Shao Xuekun, hat am 

27.Marz Auftrage in einem Gesamtwert von 90 Mio.US$ an nie- 

derlandische Firmen vergeben. Die flinftagige Reise der Dele

gation aus Taiwan folgte unmittelbar nach der endgliltigen 

Zustimmung des niederlandischen Parlaments zur Lieferung von 

zwei U-Booten an Taiwan durch die Werftfirma Rijin-Schelde- 

Verolme (RSV). Die Genehmigung der niederlandischen Regie

rung liber die Lieferung von zwei U-Booten, Kernkraft- und 

Fl lissiggasanl agen in einem Gesamtwert von liber 500 Mio.US$ 

an Taiwan durch RSV hat in letzter Zeit eine Krise in den 

di plomatischen Beziehungen zwischen den Haag und Beijing so- 

wie eine groBe Spannung im niederlandischen Parlament her- 

vorgerufen. Am IS.Dezember 1980 stimmte das Unterhaus mit 

einem Abstimmungsergebnis von 76:74 der Entscheidung der 

Regierung liber das U-Boot-Geschaft zu. Nach massiven Prote

ster und Drohungen aus Beijing lehnte das Parlament am 3.Fe

bruar dieses Jahres in einem neuen BeschluB mit 77 Nein- und 

70 Ja-Stimmen das Geschaft ab.

Da die Regierung wegen der Sicherung der Arbeitsplatze bei


